

Sesión No.3
Subcomisión de Acceso a la Justicia de Población Afrodescendiente
Sesión del viernes 09 de junio de 2023
Plataforma Teams, 2:00 p.m.

ACTA

Nombre	Presente	Ausente
Songhay White Curling, Coordinadora	X	
Aida Cristina Sinclair Myers	X	
María José Rodríguez Cruz	X	
Priscilla Elizondo Hernández		Justificó
Jazmín Orozco Arias Suplente: Juan Gabriel Mena Araya	X	
Enrique Joseph Jackson		X
Diana Senior Angulo		X
Melissa Benavides Víquez	X	
Angie Calderón Chaves	X	
Joselyn Bright Campos Suplente: Hilory Hunter Tatum	X	
Lucett Watler Ellis	X	
Juan Ávila		X
Ana Patricia McRae Roberts	X	

ARTÍCULO I

Tema: Acciones Afirmativas en favor de la Población Afrodescendiente.

****Oficio recibido No. PJ-DGH-RS-0833-2023 en adición al oficio No. PJ-DGH-RS-0272-2023 de la Dirección de Gestión Humana.**



PJ-DGH-RS-0272-20
23 (En respuesta ofici



PJ-DGH-RS-0833-20
23 (Acción afirmativa

Intervenciones:

-Angie Calderón Chaves, hace referencia al contenido del oficio, y la acción afirmativa que desarrollará Gestión Humana para dar atención a la Ley 10120 de “Acciones afirmativas en población afrodescendientes”, reserva del 7% de plazas en el Poder Judicial.

SE ACUERDA: 1. Tomar nota de la comunicación de la Dirección de Gestión Humana mediante Oficio No. PJ-DGH-RS-0833-2023.

ARTÍCULO II

Tema: Coordinación de Actividad para el mes de agosto. Revisión, análisis y discusión Política institucional Población Afrodescendiente. Solicitud del señor Winston Norman Scott.

Enlace para la coordinación Sr. Winston Norman Scott

Fecha: 03 de agosto

Lugar: Tercer piso de la Corte, Salón Multiusos Norte.

Hora: 13:30 a las 16:30 horas.

Invitar: integrantes Subcomisión, Contraloría Servicios, Colegio de Abogados y Abogadas-Comisión, Sala Constitucional.

Intervenciones:

-Angie Calderón comentó brevemente sobre la reunión que se mantuvo con don Winston Norman, con doña Melissa Benavides, doña Songhay White, y Angie Calderón, por solicitud del señor Norman Scott, quien indicó tener interés en realizar acciones conjuntas con la subcomisión en favor de la población afrodescendiente. Mostró don Winston interés en que el personal judicial reciba capacitación sobre la política institucional de acceso a la justicia de población afrodescendiente, ya que considera existe un desconocimiento importante sobre la política, y por ende no se aplica al menos en el circuito judicial de limón. Sin embargo, se propuso tener un primer acercamiento para realizar un ejercicio de revisión y análisis de la política, a efectos de determinar la aplicación que se le ha venido dando hasta el momento, y resulta oportuno pensar en alguna actualización.

-Doña Aida interviene y señala que sería importante considerar en la actividad a la Escuela Judicial, considerando que se tiene en desarrollo el Proyecto de Cooperación con la AECID. Pudiendo derivar de esta actividad, insumos de interés para apoyar este proyecto. Además del interés que se tiene desde la Escuela de realizar algunas actividades con conversatorios sobre la población afrodescendiente.

-Comentó doña Melissa, que esta reunión fue interesante para retomar aquellas actividades que se habían hecho en alguna oportunidad de ir al primer circuito de la zona atlántica. Considera quedaron zonas pendientes de cubrir, y podría ser el momento para retomarlos. Es importante para la Subcomisión retomar presencia en esos circuitos y también la importancia de involucrar a la sociedad civil. Esto es lo más valioso que rescato con don Winston, que podríamos hacer espacios para también llevar las charlas a la sociedad civil. Hacer estas actividades con personal judicial es muy importante, pero más lo es con la sociedad civil, y tener esos espacios de escucha, y recoger insumos. También don Winston nos habló sobre la posibilidad de la revisión de sentarse a revisar la política de personas afrodescendientes, considero es un ejercicio importante, para sentarse hacer una especie de validación, que no sería propiamente una validación, pero sentarnos a escuchar y a revisarla con personas externas a la institución, para escuchar su sus impresiones o sus experiencias, incluso con la política. También hacer un acercamiento con la sala constitucional, para efectos escuchar y de hacer este puente con la población afrodescendiente. Se valoró hacer la invitación a

los letrados de la Sala Constitucional, y bueno, tal vez al a los magistrados para que lleguen a esta reunión En San José.

-Doña Songhay, indicó que don Winston estaba muy interesado en la participación de la Sala Constitucional, y que se requería mucha capacitación en el personal judicial. De manera que vimos una oportunidad en el mes de agosto para tener este primer acercamiento para la revisión de la política, pero, además, para ir en el mes de agosto también a estas diferentes zonas como Limón, Guápiles, etc. Considera importante la idea de Aida Cristina, de participar a la Escuela Judicial, máxime con el proyecto que está ahorita en la mira, el de cooperación, y también conocer la experiencia de doña Lucette que estuvo fuera del país recientemente. Se interesó mucho don Wiston en la participación de la Comisión del Colegio de Abogados.

-Doña Lucette, considera interesante que esté presente algún magistrado por la posición de la Sala cuando la ley era proyecto de ley, 10120, y se hizo la consulta, entonces ellos dieron toda la explicación por qué es importante la acción afirmativa porque es considerada importante, porque hay lagunas en la población y lagunas entre los letrados. Entonces eso me parece relevante. Ella nos puede compartir el pronunciamiento de la Sala cuando se consultó el proyecto de Ley. Lo otro también es en cuanto a la parte legal que tenemos que ver, que estando yo en el segundo foro tuve la oportunidad de conversar con. Don Pastor, que él es colombiano, es integrante del foro permanente, yo había hecho una referencia en una última reunión que tuvimos, pero conversé con él brevemente y entonces la idea es valorar, leer el material, él está a la orden y con la disposición de darnos apoyo. Él entendió claramente la dinámica como queremos participar. Tienen mucho interés en trabajar, entonces, estamos a la orden. Adicionalmente solicita se le aclare cuál es la participación de la Comisión del Colegio de Abogados en la actividad. Angie Calderón le aclara.

-Doña Songhay, señala que anticipadamente para que las y los integrantes, los que tengan posibilidades de organizarse para ese mes y en caso de que saliera algo ya formalmente alguna gira o alguna cosa, pues pudieran acompañarnos.

-Angie Calderón, recapitula que esta reunión sería para hacer una revisión y análisis de la política institucional de afrodescendientes que está vigente. Esa fue la propuesta de don Winston con todas estas personas o instancias que ya les mencionamos.

SE ACUERDA: **1.** Tomar nota de las manifestaciones realizadas por las personas integrantes de la Subcomisión. **2.** Extenderles cordial invitación para que nos acompañen, incluyendo a la Sala Constitucional, Contraloría de Servicios, Escuela Judicial, Comisión de Afrodescendientes del Colegio de Abogados y Abogadas en la reunión que tendrá lugar el 03 de agosto, a partir de la II Audiencia en el Salón Multiuso, Sección Norte. **3.** Se reitera que el tema de la reunión será el análisis de la **“Política institucional de Acceso a la Justicia de Población Afrodescendiente”**. **4.** Continuar con las coordinaciones debidas, para la asistencia también de don Wiston Norman y de las personas que él estime pertinentes de la organización que dirige.

ARTÍCULO III

Tema: Charlas informativas: Bribri, Limón, Guápiles. Personal Judicial, representantes organizaciones de la sociedad civil, etc.

Fecha propuesta: miércoles 23 y jueves 24 agosto.

Enlace para la coordinación Sr. Winston Norman Scott

Establecer coordinaciones con: Contraloría de Servicios

- **Bribri:** 23 agosto II Audiencia: 13:30 p.m.
- **Limón:** 24 primera audiencia. 8:00am
- **Guápiles:** 08 septiembre (Tentativa). 8:30 a.m. (Aida).

Intervenciones:

- Angie Calderón comentó, que este tercer punto está relacionado de igual manera con don Winston, y es en relación con lo ya mencionado por doña Melissa, sobre el interés que él tiene para que se hagan alguno talleres o charlas en donde se dé a conocer y se trabaja con profundidad en el tema de la política de acceso a la justicia de población Afrodescendientes, porque ellos dicen que la población judicial no la conoce y que no se aplica al menos en el caso de los tribunales de Limón. En la reunión con don Winston se valoró no solo hacer una charla en el circuito judicial de limón, sino que también que pudiéramos visitar algunos otros circuitos. A manera de ejemplo, Bribri y Batán, Guápiles. En este punto, quedaría sujeto a cualquier otra sugerencia que ustedes puedan hacer. Don Winston, fue muy insistente en que fuera con población judicial, sin embargo, también se estuvo valorando en que fuera mezclado, con personas de la sociedad civil y que pudiéramos coordinar con la Contraloría de Servicios de limón, para tener representantes de la sociedad civil, de grupos organizados de la sociedad civil, de ser posible coordinar con don Enrique Joseph, que está allá en Limón y que integra la subcomisión. Estos talleres se proponen para finales de agostos, posterior a la reunión del 03 de agosto. Tentativamente se propone como fecha 23 y 24 de agosto, para visitar Bribri, Limón y Guápiles.

-Menciona doña Joselyn, que entiende es tentativo, pero consulta a quién le correspondería organizarlo, lo consulta porque en Bribri es complicado, porque no hay espacio, y debe reservarse la única Sala de Juicio, con suficiente tiempo. Habría que coordinar con la administración. Angie Calderón le indica a doña Joselyn que la coordinación de la logística se asume desde la Unidad Acceso, y que posiblemente las personas expositoras serían doña Melissa y doña Songhay. Doña Joselyn indica que ella con mucho gusto puede apoyar con las charlas si a bien lo tienen, incluso tal vez don Enrique Joseph pueda apoyar.

-Doña Songhay, señala que le parece muy importante la participación, ver quiénes están dispuestos. En el caso de Joseph, pues nos hizo una muy buena presentación allá en el lado de Cahuita. Me acuerdo que nos colaboró, yo la tengo siempre presente. Entonces, sería consultar más bien, de los integrantes, quienes les gustaría, porque ahorita es preliminar, lo que estamos viendo, pero podríamos después sentarnos y organizar cómo podría dar las charlas y cuántos podrían participar, no necesariamente las mismas personas, podemos variar.

-Reitera doña Joselyn, sí sería urgente saber los lugares, para reservar el espacio con la antelación, sobre todo para Bribri.

- Por su parte doña Melissa, comenta que le parece importantísimo que haya esta participación, le parece más bien muy bonito para que vean que somos varias personas, incluso también le parece valioso que, por ejemplo, un espacio donde esté Joselyn, y se hable un poquito de la Defensa. Obviamente la charla de la población, pero también de los servicios que hay, si vamos a enfocarlo a las personas. Porque a las compañeras y compañeros judiciales, si le hacemos la charla de la política

sin ningún problema, pero si vamos a tener también grupos de sociedad civil, sí podríamos organizarnos incluso en coordinación con la Contraloría de Servicios, muy puntual sin que nos extendamos mucho, y ofrecer también un pequeño espacio para la Defensa, la Contraloría y por supuesto el abordaje de la política.

-Doña Joselyn, señala entiende el interés de don Winston, él siente que hay una necesidad apremiante de que los funcionarios conozcan la política. Considera que no está tan alejado de la realidad. Entonces, si se va hacer un pequeño conversatorio con la población judicial de Bribri este sí sería muy bueno tratar de conseguir una salita para que ellos no se tengan que movilizar mucho, más que bribri tiene la particularidad de que hay muy escasos lugares. Probablemente don Wiston quiera comentar cosas que han pasado en procesos y eso entonces no me parece muy conveniente que gente externa al Poder Judicial también esté en esa línea de conversatorio. Supongo que ahí nos lo van a decir lo que lo que se ha hecho mal en algunos despachos. Don Winston es un abogado, es usuario del Poder Judicial, y si él sostiene eso es porque probablemente ha detectado algunas deficiencias. Entonces como que exponernos así públicamente con personas externas tal vez no sea como lo más ideal, sino después planear como algo como lo que hicimos en Cahuita, que fue muy bonito y proyectado a la Comunidad. Pero si es para los empleados judiciales, creo que la salita ahí es más apropiada porque está muy cerca. Sería valioso tratar de hacerlo ahí, por eso hay que tratar de buscar un espacio con tiempo, porque si es un poco difícil. En el caso de Limón, tengo el mismo criterio, si es que él realmente lo que quiere es ver la casa o examinar a la casa, y en ese caso, pues el Limón no tiene problemas de espacio, porque hay salas con buen espacio y nada más, es coordinarlo con tiempo, y una invitación se tendría que hacer en igual sentido a todos los despachos. Sí, tal vez antes de darlas para la palabra, doña Lucía y a doña son gay, yo sí lo que le comprendí a don Winston es su interés en que estas charlas sean con el personal judicial.

-Angie Calderón, reitera que la interacción con las personas usuarias es muy valiosa, pero que la comprensión que tuvo de la reunión con don Wiston es que el interés de él era un enfoque o su línea principal de acción eran estas actividades con personal únicamente al Poder Judicial. Habría que definir o hablar con él nuevamente para aclarar, porque como bien lo indica doña Joselyn, tal vez no sería, pues oportuno tener mezclados a la población (personal del Poder Judicial y personas externas).

-Interviene doña Lucette, señala que un grupo de compañeras asistieron al segundo foro permanente de Afro descendencia de Naciones Unidas celebrada en Nueva York este, donde la sociedad civil, por las vivencias, por las experiencias, vienen muy enriquecidas, no puedo adelantar mucho porque fue tanta la información que la están procesando en este momento, terminaron hoy hace 8 días, pero si es importante porque indicar que ella que ya ha estado en otros espacios con Winston, la importancia de compartir un poquito la historia, pero aclarando los términos, la legalidades, la terminología. La representación española, el interés es relevante. El señor Bruno, hizo una defensa ante el foro del trabajo que están haciendo en Latinoamérica y bueno, inmediatamente cuando escucho, yo hablé con él y dije, Costa Rica lo tenía identificado, ni siquiera tenía que explicar.

México él tenía una claridad de lo que se está haciendo, eso es muy importante para nosotros, y también una señal de que sí tenemos que trabajar y hacer las cosas bien. Porque ellos ya han puesto alma, vida y corazón en nosotros; y nosotros también tenemos que trabajar a esa altura. Voy a revisar el material para la parte de la legalidad. El foro tiene creo que son como 10 integrantes y él es 1 de los integrantes hijos, nuevamente quedó doña Doña Epsy Campbell, como presidenta del foro, o sea Costa Rica, quedó nuevamente como presidenta del foro permanente ante Naciones Unidas. La idea es trabajar desde el Colegio con ustedes, ampliar los espacios, porque es interés de la Comunidad, la gente de los diferentes poderes estuvieron presentes en el foro este en Canadá, hubo una presencia muy importante, imagínese que eran como como 100 delegados, Nosotros estamos casi como gateando, empezando a gatear en el tema, cuando 1 se topa con estas delegaciones tan grandes, la idea es que cuando nosotros manejemos bien la información que hemos recabado ver cómo podemos trabajar en conjunto. Estamos trabajando para un congreso nuevamente en noviembre. Pero hay mucho trabajo, hay mucho interés, mucho apoyo de don Bruno, yo les digo, no se hizo esperar, totalmente anuente.

-Doña Songhay considera que la sociedad sí es muy importante, cree que lo que tenemos que hacer es definir qué es, cómo lo vamos a tratar, qué tema vamos a tratar, si están todos o si es solo Poder Judicial, porque cree habría que enfocarlo diferente, bueno, la vez que fuimos a Limón lo hicimos Poder Judicial y sociedad civil, si no, si no me equivoco Melissa y creo que Angie también estaba y no nos fue mal, ahora el asunto es que veo, por ejemplo, una vez en puerto viejo nos pedían, pero era para discutir lo de las tierras que los indígenas y los expresidentes. Esos son temas que nosotros no podemos entrar a tocar y yo creo que ya en varias reuniones lo vimos y también es importante siempre delimitar desde el principio, por ejemplo, lo que son resoluciones judiciales, para eso están los recursos que da la ley. Entonces tal vez si debe analizarse el enfoque, pero abarcando a las dos poblaciones. Yo entendí a don Wiston, su interés en Poder Judicial, pero cuando conversamos con él le hablamos de todo. Me pareció no tuvo inconveniente. No sé si sería bueno como consultarle nuevamente a ver que siente, que es primordial en el caso del interés que tenga. No sé como lo percibió Melissa.

-Doña Melissa, indica que cree él sí tiene un interés en que la población judicial escuche. Pero yo pensaría que si vamos a hacer el viaje. Pues por lo menos un grupo con sociedad civil pudiésemos acercarnos a estas charlas, también a manera de empoderamiento ciudadano. Me parece muy valioso, especialmente aquellos circuitos donde tal vez no hayamos visitado como Guápiles. Tomar en cuenta a algún grupo de personas de la sociedad civil, tomar en cuenta a la Contraloría de servicios, para efectos digamos de esta escucha que se tenga que hacer. Coincido con Joselyn de que tal vez exponernos a esta confrontación, no, porque no es el espacio; pero sí creo que por lo menos dar la charla de la política de personas afrodescendientes y escuchar un poco también la percepción sería valioso para efectos de traernos insumos para otras actividades. Considero que Don Winston sí tenía como una idea, pero creo que también pudiésemos aprovechar el viaje, verdad para involucrar a sociedad civil.

-Doña Songhay, observa que en el chat del Teams, Cristina señala que ambas partes son importantes. Nos da una mejor comprensión, y piensa que sí tenemos que agotarlo, porque para sacar espacio en nuestras agendas los recursos que vamos a utilizar para llegar hasta allá, el Poder Judicial, los permisos y todo, y la idea es poder abarcar ambas poblaciones.

-Consulta Angie si están de acuerdo en que van a ambas poblaciones, en las fechas indicadas 23 y 24 de agosto, visitando Bribri, Limón y Guápiles. En este sentido, doña Songhay, consulta el tema de los tiempos, si da tiempo para trasladarse el último día a Guápiles, y que le preocupa el regreso, ya tarde para San José, por el paso por el Zurquí. Angie explica los horarios y traslados. De considerarlo muy ajustado doña Joselyn indica que Guápiles está mucho más cerca de San José, y que se podría programar una segunda visita a ese circuito únicamente, y para agosto visitar Bribri y Limón. Doña Songhay apoya esta propuesta. Podría quedar la visita a Guápiles para septiembre, la primera quincena, yo estaría enviando algunos recordatorios, para ver quiénes de la Subcomisión desean participar, para efectos de la logística: transporte, viáticos, hospedaje. Se aclara que en viáticos solamente se puede cubrir los gastos de quienes pertenezcan al programa 926, los demás debe consultarse a las jefaturas de cada persona si cuentan con recursos y autorizan cubrirlos.

SE ACUERDA: 1. Se acuerda coordinar los talleres con representantes de grupos organizados de la sociedad civil y con personal judicial. En el caso de Limón y Bribri para las fechas del 23 y 24 de agosto. El día 23 en Bribri la charla durante la II Audiencia, y el día 24 de agosto en Limón, en la I Audiencia. Posteriormente, y de manera tentativa para el 08 de septiembre programar la visita a Guápiles (consultar la fecha con doña Songhay). 2. Establecer coordinaciones con la Contraloría de Servicios de Limón para que participen de la actividad. 3. Extender cordial invitación a las personas integrantes de la Subcomisión para que valoren acompañarnos en la actividad. 4. Definir los temas de discusión, siendo el principal la “Política institucional de Población Afrodescendiente”. 5. Definir las personas facilitadoras de las charlas, tomar en consideración el ofrecimiento de doña Joselyn como expositora. 6. La Unidad de Acceso a la Justicia establecerá las coordinaciones para la logística. 7. Establecer las coordinaciones con don Wiston Norman, para la invitación a representantes de la sociedad civil. De ser posible consultar también con don Enrique Josephth, para que nos colabore con extender la invitación a grupos organizados de la comunidad. 8. Doña Aida Cristina muestra su interés para acompañarnos en la actividad de Guápiles.

ARTÍCULO IV

Tema: Campaña Informativa con motivo al mes de agosto, Conmemoración del “*Día de la Persona Negra y la Cultura Afrocostarricense*”. Mensajes población Afrodescendientes (4). Una Cápsula por semana.

Intervenciones:

-Comentó Angie Calderón el interés de doña Melissa para realizar una campaña como la realizada años atrás en donde personas afrodescendientes, pudieran apoyar con la construcción de un mensaje a título personal para la conmemoración de ese día.

-Doña Melissa por su parte, señala que hace unos años se hizo una campaña muy linda para el 25 de julio, del día de la Mujer Afrodescendiente. Esa campaña, pues la verdad que la gente las la siguió mucho. Pero en algún momento me escribió una persona consultando que por qué no se incluyeron a los hombres. Considero, podría ser esta la oportunidad para reforzar la conmemoración y reflexionar con relación al tema de la experiencia de las de las personas afrodescendientes en el Poder Judicial, y generar un impacto. Podríamos incorporar como cuatro cápsulas, dos hombres y dos mujeres, no sé si hay participación de compañeros Afrodescendientes en la subcomisión.

-Doña Joselyn, sugiere podría consultársele al compañero Hilory de la Defensa, que es el suplente de ella en la Subcomisión.

-Doña Melisa, indica consultar al compañero, y consulta si de la Subcomisión hay dos mujeres interesadas en participar, que escriban un mensaje positivo para conmemorar la fecha, que indiquen de que Circuito son, en qué oficina trabajan. Que sea un mensaje de reflexión sobre la multipluriculturalidad de nuestro país.

-Aida Cristina, propone que no sean personas de la Subcomisión, darles oportunidad a otras personas, para que no sean siempre las mismas personas. Doña Melissa manifiesta estar de acuerdo. Solicita la colaboración de la Subcomisión para pensar en candidatos (as). Aida Cristina, hace referencia a una compañera que conoce, no recuerda el nombre, pero va a tratar de localizarla.

-Por su parte doña Sonhay White propone al señor Christian Douglas, el Fiscal. Angie lo contactará para consultarle, y también al compañero Hilory de la Defensa.

SE ACUERDA: **1.** Hacer consulta al compañero Hilory Hunter Tatum de la Defensa Pública de Limón y al compañero Christian Douglas de la Fiscalía si desean colaborar con la confección de un mensaje alusivo a la conmemoración de esta fecha. **2.** Solicitar la colaboración a las personas integrantes de la Subcomisión para identificar a dos personas mujeres que tenga interés en colaborarnos. **3.** Las personas interesadas deberán redactar un mensaje a título personal, con motivo a la conmemoración de esta fecha, que sea reflexivo, propio de la fecha que se conmemora. **4.** El diseño gráfico de las cápsulas lo coordinará la Unidad de Acceso a la Justicia. De ser posible, se solicitará la colaboración al Departamento de Artes Gráficas. **5.** Se requerirá una fotografía de cada persona que colabore con el mensaje.

ASUNTOS VARIOS

- I. Doña María José Rodríguez comparte la invitación que se detalla. Extiende cordial invitación a todas las personas integrantes de la Subcomisión, y solicita de ser posible se socialice. Comparte la invitación en el chat de la sesión.



- II. Angie comenta que ya tiene en oficina el material impreso del folleto informativo que se mandó a confeccionar, de manera que se pone a disposición de las personas integrantes en caso de que gusten contar con alguna cantidad para su distribución entre personas usuarias. Muestran interés, doña María José, Doña Joselyn, doña Songhay, y doña Aida. **Acuerdo:** La Unidad les hará llegar el material a sus respectivas oficinas. En el caso de doña María José entregar 500 ejemplares con motivo a la feria del OIJ del viernes 16 de junio. A las demás compañeras enviar 300 ejemplares.

Link grabación de la reunión:

https://pjr-my.sharepoint.com/:v/g/person/acalderonc_poder-judicial_go_cr/EXyVHrnoh4dJo1e7Zar_Q3gBdFCORx5Wc67UKcqeel3kKg

Finaliza la sesión al ser las 15:30 p.m.